

Erik Strand / El texto teórico

El creciente orgullo del “poble valenciá” y sus posibles repercusiones políticos regionales y nacionales de España.

Presentación del tema y objetivo

El objetivo del presente trabajo consistirá en investigar y analizar el impacto político que pueda tener la aparición de nuevas identidades nacionales en España. A partir del desarrollo en la localidad de El Pinós de la Comunidad Valenciana voy a intentar identificar los procesos políticos y acontecimientos claves que hayan podido contribuir en su búsqueda de identidad propia durante las últimas décadas.

En la primera parte se va a exponer y comparar la situación actual al nivel local, regional y nacional de España. Después, se va a describir la evolución de los conceptos políticos en los mismos niveles. También hay procesos paralelos internacionales, como por ejemplo el brexit y el referéndum de Escocia en 2014 que se va a estudiar para poder identificar posibles mecanismos relevantes.

La lucha por los derechos de las tres naciones históricas de España, Galicia, País Vasco y Cataluña catalanes es bastante relevante para lo que ahora está sucediendo en la Comunidad Valenciana. Estos tres territorios fueron reconocidos como casos especiales con derechos propios con la nueva constitución democrática en 1978 (Gobierno de España, 2022).

En el caso de Cataluña, ha pasado por varias fases, hasta culminar con el referéndum de independencia de 2017. La demanda popular de independencia lingüística y política de Cataluña llegó a conocerse en todo el mundo. Durante varias semanas el público extranjero pudo seguir el desarrollo de las actuaciones violentas por ambas partes del conflicto: el gobierno central de España por un lado y el pueblo catalán representado por los habitantes de Barcelona por el otro.

El catalán es el término más utilizado en vez de la denominación estrictamente correcta, que sería catalán-valenciano-balear. Esto es el sistema lingüístico común entre los pueblos de Andorra, Cataluña, Comunidad Valenciana, Islas Baleares, Rosellón, la franja oriental de Aragón, El Carxe y la ciudad Alguer en la isla de Cerdeña (Generalitat de Catalunya, 2014).

Cada uno de estos territorios tiene su propia historia política, cultural y lingüística, pero cuando hablamos de la lucha por identidad catalana tendemos a limitar el tema únicamente al territorio geográfico de Cataluña, con Barcelona, su capital, como eje del desarrollo.

Contexto histórico y cultural

La lucha para identidad propia por parte de los otros pueblos “catalanes” ha evolucionado a otro ritmo de Cataluña. (Calvo & Llopes, 2018). En gran parte esta debido a lo anteriormente descrito, pero también hay otros factores que hayan podido contribuir. Entre ellos es lo que se llamaría el “orgullo catalán” comparado con lo que se podría designar como la “desvaloración propia” de los otros. El catalán de Barcelona se asocia sobre todo con la dinámica de la capital cosmopolita de Barcelona, mientras por ejemplo el “valenciá” está vinculado con los campesinos del levante.

Marco teórico

Montserrat Guibernau, que entre otras cosas tiene un doctorado en teoría social y política de la universidad de Cambridge, ha dedicado su carrera a estudiar varios ejemplos de naciones que existen sin territorio o estado propio. A parte de Cataluña, Galicia y País Vasco, ha estudiado la situación de Escocia en Gran Bretaña (Guibernau, Nations Without States: Political Communities in the Global Age, 2004), Quebec en Canadá, Flandes en Bélgica y Belfast en Irlanda del Norte. Su conclusión es que democracias maduras pueden sostener varias naciones en un solo territorio. En el caso de España mantiene que aún es una democracia joven, y que necesita más tiempo para llegar a un estado estable, sin temer los nacionalismos regionales. (Guibernau, Spain: Catalonia and the Basque country , 2000)

Es España un país democrático?

Según Gibernau, se puede argumentar que el desarrollo de la identidad valenciana es un proceso necesario para acabar de cementar una visión e identidad española con todos sus aspectos y facetas.

A partir de observaciones e investigaciones en la localidad de El Pinós en la Comunidad Valenciana, se va a tratar de averiguar si la búsqueda de una identidad propia forma parte de un proceso democrático normal y necesario. Si hay otros factores que afecten el desarrollo del pueblo, se intentara valorar si pudieran tener implicaciones políticas que son significantes para la cultura española a nivel nacional.

Presentación del método

Referente al método, voy a basar las investigaciones en las siguientes practicas:

1: En primer lugar, quiero entrevistar a tres académicos importantes en el ámbito de identidad política y cultural valenciana. Las entrevistas serán de forma cualitativas y semiestructuradas. Se trata de:

- Josep Forcadell, catedrático de la lengua catalana y valenciana de Universitat de Alacant
- Vicent Beltrán Calvo, profesor de lengua catalana y gramática histórica, Universitat de Alacant
- Montserrat Guibernau, catedrático de ciencias políticas En Queen Mary University

2: En segundo lugar, quiero hacer una entrevista cualitativa con el miembro del Congreso de los Diputados y alcalde actual de El Pinós, Lázaro Azorín Salar. Él es responsable de fomentar el uso de la lengua valenciana en el pueblo, siendo el primer político que se dirige al pueblo únicamente en valenciano. Esta entrevista en principio tendrá una forma semiestructurada, con la posibilidad de pasar a una forma abierta según donde nos lleve la temática. Representa una oportunidad única de poder sondear el tema en El Congreso De Los Diputados de manera “informal”.

3: En tercer lugar, quiero difundir una encuesta digital cualitativa para investigar el pensamiento de los académicos jóvenes de ahora. Con la ayuda de la Universidad de Alicante espero poder distribuir dicha encuesta al alumnado de las Universidades más

importantes de la Comunidad Valenciana. La esencia de la encuesta será intentar averiguar:

- Si la identidad valenciana se ve más fuerte ahora que hace una década – y de qué manera se manifieste.
- Lo que piensen los jóvenes de hoy sobre los procesos democráticos referente al tema

Posibles limitaciones

Esto es un tema que se está desarrollando continuamente. Hace tan solo tres días que el gobierno nacional se vio obligado a intentar suprimir iniciativas parlamentarias que permitieran el uso oficial de las denominaciones “Països Cataláns” y “País Valenciá”. Cabe la posibilidad de que haya que ir adaptando las investigaciones a la situación política.

Bibliografía

Calvo, V. B., & Llopes, C. S. (2018). *Els parlars valencians (3a edicion actualitzada)*. València: Universitat de València.

Forcadell, J. V., & Isabel i Vilar, F. (2002). *El valenciá a Alacant*. Alicante: Universitat de Alacant.

Generalitat de Catalunya. (2014). *Lengua catalana - el catalán: Webområde for Generalitat de Catalunya*. Obtenido de Webområde for Lengua catalana for Generalitat de Catalunya: <https://lengua.gencat.cat/es/el-catala/>

Gobierno de España. (2022). *La Constitución Española de 1978: webområde for Gobierno de España*. Obtenido de Webområde for Gobierno de España: <https://www.lamoncloa.gob.es/espana/leyfundamental/Paginas/index.aspx>

Guibernau, M. (1 de 1 de 2000). Spain: Catalonia and the Basque country . *Parliamentary Affairs*, págs. 55-68.

Guibernau, M. (2004). *Nations Without States: Political Communities in the Global Age*. Michigan, USA: Michigan Journal of International Law.

Guibernau, M. (2009). *Per un catalanisme cosmopolita*. Barcelona: Angle Editorial.

Guibernau, M. (2010). *La identitat de les nacions*. Barcelona: Déria Editors.

Guibernau, M. (2013). *Belonging: Solidarity and Division in Modern Societies*. Cambridge: Polity.

Lazaro, J. F. (2014). *La Formació D'una Identitat. Una història de catalunya (ed cat)*. Barcelona: Eumo Fons.